





## Tribuna

# Los políticos del ayer

Exito libro hace cincuenta años, la reedición de "Yo soy tú", de Jorge Délano Frederich, agita la atención de los lectores a estos sesenta de su fallecimiento. Porque "Coko" -su seudónimo como caricaturista- fue todo un personaje del pasado periodístico y cinematográfico de este país, como fundador de "Topaze" en 1931, y como realizador de películas, en la misma época y la siguiente.

El humorístico "barómetro de la política chilena" se agotaba en periódicos eleccionarios. La campaña parlamentaria de 1933 se hizo en torno a "un Parlamento para Balmaceda", que don Carlos no consiguió a pesar de su abrumadora mayoría como candidato presidencial, y "Coko" en su revista dedicó a su amiojo a los postulantes oficiales.

Si el "Topaze" había salido despojado de la caída del general saliendo los aires libertarios, podía esperarse la simpatía de su director-propietario para con los "libertarios". Aunque mucho lo dijera la otra, el chileno Jorge Délano le "golpeó el ojo" a la derecha. No en balde había sido apadrinado en La Moneda por el presidente Jorge Montt, cosa que lo exoneraría de versa. Y no olvidemos que el capitán de navío Jorge Montt levantó la Armada contra el gobierno constitucional de Balmaceda, en un gesto que después encaría el almirante José Toribio Merino para derrocar al Dr. Allende.

Sólo porque tampoco "trabajó" a don Arturo, "Coko" se había opuesto a las pretensiones de Gustavo Ross Santa María, el abandonado alessandrista en los históricos comicios de 1938, apoyando sus "realigos" a Aguirre Cerda. Pero sabido es que "una golondrina no hace verano", y los sucesores de don Pedro no contaron con sus mismos favores, aunque respaldó el anticommunismo de González Videla.

En marzo de 1933 -cosa lo dije "Coko" y su hermano le dieron "muero y al viento" a los profesionales parlamentarios del libertarismo. Uno de los más salitrados fue don Edicto Toribio Barrios White, fugaz ministro de Economía y candidato a senador por esta zona de la pionera Unión Nacional Independiente. Otra combinación gobernista de noble nombre fue el Monseñor Movimiento Nacional del Pueblo, liderado por el ex coronel de Ejército Raúl Alvaro Gold-

• *El "Topaze"*  
continuó apareciendo  
todos los viernes, y a  
Jorge Délano lo llenó  
de felicidad la  
aceptación que tuvo  
"Yo soy tú" entre los  
lectores de ese  
tiempo.



mark, a quien el mandatario "consoció" de su derrota con la Intendencia de Santiago.

Otro integrante del primer gabinete del "General de la Esperanza" resultó él, elegido en Nuble, Arauco y Concepción. Me refiero a Humberto Martínez Quemada, antiguo partidario suyo y diputado santiaguino por varios períodos. Militante del renacido Partido Demócratico del Pueblo, era reputado como talibí "inspirado" político, y lo demostró en una régimen donde prácticamente se le desconocía. Más encima se dio el lujo de dejarle a su pelegrínato su sillón en la Cámara Baja. En el gobierno de Allende, también Humberto Martínez Morales fue ministro de Obras Públicas, cosa su padre con Balmaceda.

Si tratabo "don Cijíbambito" -como lo llamaba "Topaze"- el gobernante celebró apenas la victoria

del Dr. Balmaceda, en esta circunscripción. Este médico debutante en política pudo haber sido liberal o conservador, pero los agrariolaboristas lo conquistaron primero y destacó en la Cámara Alta por su alta regionalista y su natural personalidad.

Dos diputados ascendieron al Senado el primer domingo de marzo, hace ya cinco décadas, el chileno Luis Aguirre Dosses y el penquista Enrique Curti Carreño, radical y conservador, respectivamente. Rápidamente lo costó mantener su "curul" al liberal Gustavo Rivera Rivas, porque hasta la medianoche de ese día se daba como vencedor al socialista popular Óscar Valdés Basal. Al viejo parlamentario lo salvó milagrosamente la votación de Rojas.

"El Coto" Rivas -como se le apodaba familiarmente en Concepción-, porque aquí había nacido, nació Rego al Congreso, y cuando ganó Allende tuvo que contentarse con la dirección de "La Nación", porque en era hombre de las designias presidenciales. El mandatario no le perdonaría haberlo llamado "paje, amanerado y sálico" en su libro "Nacionalismo y socialismo en América Latina", y nacido aún su estrecha amistad con Américo.

Porque detrás de don Salvador -y para arreglarle el paposo- arribó siempre Radí Aranguen, que había "aliviado" al socialismo con Balmaceda. Cuando Allende recibió la adhesión comunista para reemplazar a la fallecida en Temuco y Antofagasta al Dr. Balmaceda, a su tradicional condor se le ocurrió postular al Senado por las mismas provincias. Casaron ambos, con gran enojo de Aranguen, que trajo paño "doblado la mano" al "Chachito" (otro apodo "topazense").

En cuanto a los demás derrotados por Rojas en septiembre de 1932, el derrotado Arturo Matto Larrain siguió en el Senado hasta el término de su período, en 1947; mientras Pedro Enrique Alfonso Barriga, conocido radical, volvió a su bufete de abogado y se marginó de la actividad pública.

El "Topaze" continuó apareciendo todos los viernes, y a Jorge Délano (Coko) lo llenó de felicidad la aceptación que tuvo "Yo soy tú", entre los lectores de esa época. Y colmo colmo la columna se ha cerrado.

# **Los Políticos del ayer [artículo] Sergio Ramón Fuentealba.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Fuentealba, Sergio Ramón

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2003

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Los Políticos del ayer [artículo] Sergio Ramón Fuentealba. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)